Presentación de la Revista EST, celebrando los 30 años del CIG

"La ciencia no es cara; cara es la ignorancia"

Bernardo Houssay

Premio Nobel de Medicina en 1947

Fundador del CONICET

La primera edición de la Revista EST, en el año 2024, acompaña los 30 años de nuestro Centro de Investigaciones Geográficas (CIG) y no queda ajena a la discusión actual, en nuestro país, acerca del rol del Estado y el impulso de políticas públicas que incentiven el desarrollo de la ciencia y la tecnología.

Argentina invierte en ciencia, alrededor de 0,46% de su producto bruto interno (PBI) que se distribuye en diferentes organismos del Estado como son las universidades públicas, el CONICET, el INTA y la CONAE. Según datos del Banco Mundial (2019) los países desarrollados destinan parte de su PBI a importantes inversiones (que se triplican en relación a los países sudamericanos), tales como: Estados Unidos invierte 3,45%, Japón 3,26%, Bélgica 3,48%, Alemania 3,14%, mientras que Israel y Corea del Sur consignan el 4,9%.

Es decir que es muy bajo el porcentaje del PBI que se asigna para ciencia y tecnología en general, por lo tanto los centros de investigación de las universidades nacionales reciben un magro presupuesto para su funcionamiento. El CIG forma parte de la Facultad de Ciencias Humanas de la UNICEN y en estas tres décadas se ha desarrollado en base a la capacidad de creación e innovación que desplegaron sus recursos humanos, tanto en la captación de fondos desde otras instituciones y organismos científicos nacionales e internacionales, como en la implementación de nuevas líneas de investigación. Es decir, contar con centros de investigación en Geografía que desentrañen la complejidad del territorio en todas sus dimensiones y que, a su vez, integren organismos estatales hace que sean independientes de los intereses económicos y productivos del sector privado, resultando una herramienta fundamental para asegurar la soberanía del país.

En tiempos de desfinanciamiento de la educación pública y de la ciencia, nuestro centro de investigaciones y su revista Estudios Socioterritoriales cobraron mayor sentido, porque una sociedad con bajo nivel de desarrollo científico-tecnológico se encuentra ligada a una economía dependiente de otras economías desarrolladas. Entonces, en este presente, el desarrollo científico-tecnológico desde la Geografía aparece como un instrumento indispensable para dirigir decisiones de gestión acertadas que se trasladen en políticas públicas que favorezcan a la sociedad.

Ahora bien, nos preguntamos ¿en el marco del aniversario del CIG, realmente tenemos claro el rol que ocupan las revistas científicas en la Geografía, dentro del

contexto actual? Esta situación socioeconómica de ajuste desmedido y desfinanciamiento de los organismos del Estado, genera falta de inclusión y profundiza la desigualdad social que atenta contra el avance científico. Las revistas científicas son esenciales para la divulgación del conocimiento y es, a partir de ésta premisa, que el CIG creó la revista EST como un instrumento de la comunicación científica. La Revista se propone publicar artículos de alta calidad científica, promover la cooperación científica, internacionalizar el conocimiento y alentar la discusión académica. Nuestra revista es de acceso abierto, está en línea y se planta como un espacio de esperanza para continuar difundiendo nuestras producciones con el compromiso de dar respuestas a la complejidad socioespacial.

Así, detallamos en la primera edición de la Revista EST del año 2024, las contribuciones recibidas, evaluadas y aprobadas que constituyen los nueve artículos de investigación científica y un aporte para la reflexión, a saber:

El trabajo realizado por Agustín Alessio, Rocío Rodríguez Tarducci, Daniela Cortizo y Julieta Frediani; titulado: *Análisis tipológico de procesos de tomas de tierras en la Región del Gran La Plata, período 2000-2020*, trata sobre los procesos de producción social del hábitat, donde se analizan las acciones como procesos de urbanización inversa, donde las familias primero ocupan la tierra y luego autoconstruyen sus viviendas, planteando algunos tipos de tomas de tierras, con el fin de aportar a una mejor comprensión del fenómeno, sirviendo a futuros abordajes a la problemática.

El caso de la contribución *Periodización de dinámicas expansivas de ciudades intermedias. El caso de Río Grande (Argentina) entre los siglos XIX-XXI,* escrita por Nadia Finck, busca aportar a las discusiones sobre la conceptualización de las ciudades intermedias en el caso argentino y, en particular, los procesos expansivos urbanos. En este trabajo se incorpora la construcción de una periodización, entendida como herramienta para explicar este tipo de fenómenos en clave de ensamblajes espaciales, aplicado al caso de Río Grande.

También para incorporar debates actuales, Juan Ignacio Rojas Chediac nos propone Un acercamiento teórico-metodológico al estudio del crecimiento urbano: la periodización de la ciudad de La Plata, que, desde la geografía crítica, busca generar un instrumento conceptual que aporte un marco general para el entendimiento de los estudios urbanos, centrándose en la comprensión de la expansión de las ciudades a partir de periodos de crecimiento que se replica en la ciudad de La Plata.

El artículo de Marina Lapenda, expone un análisis derivado de su tesis doctoral sobre la migración peruana, titulado: *Migración peruana en el Área Metropolitana de Buenos Aires. Reflexiones a partir del desarrollo de una tesis doctoral.* Se basa en los recorridos urbanos considerados esenciales para reconocer lugares peruanos en el Área Metropolitana de Buenos Aires y da cuenta de los territorios de la peruanidad en la metrópolis.

El aporte delineado en Economía solidaria en el Barrio de Analco, Puebla. Una forma de resistencia a la gentrificación, escrito por Raúl Azviaury Hernández,

Norma Leticia Ramírez Rosete y Sergio Luis García Jaramillo, consigue identificar valores de la economía solidaria que contribuyen a la resistencia de la gentrificación. A través del proyecto Casa Analco, se estudia la preservación del patrimonio ante la amenaza gentrificadora, fomentando la identidad y resistencia del barrio, que intenta integrarse por medio del desarrollo comunitario.

Desde una perspectiva cualitativa y en una serie de procesos relacionados con el crecimiento del megaproyecto de Vaca Muerta ubicado en la zona Norpatagónica de la Argentina, se presenta *La explotación de hidrocarburos no convencionales en la provincia de Neuquén: Cambios y transformaciones en la localidad de Añelo*, a cargo de Gabriela Wyczykier y Juan Antonio Acacio. Se analiza cómo los incrementos de población, de circulación de personas, de nuevas actividades económicas, de requerimientos de servicios educativos y de salud, el aumento de la inseguridad, de situaciones de violencia y riesgos ambientales, han singularizado el desarrollo de esta localidad que se encuentra mediada por la extracción de gas y petróleo a través de la técnica del *fracking*.

A su vez, Jorge Orovitz Sanmartino nos comparte su trabajo Gobernanza y participación en la cuenca del río Luján. Marco conceptual y análisis de caso, donde pone a consideración los antecedentes teóricos sobre gobernanza y participación, y elabora una escala para la valoración de la participación ciudadana en la planificación, gestión y evaluación de los planes y programas del Comité de Cuenca del Río Luján (COMILU).

Les autores Javier Viñuela, Pedro Chévez, Irene Martini y Gustavo Alberto San Juan, construyen el Índice de Pobreza Energética Multidimensional Ponderado. Caracterización de la provincia de Buenos Aires, por partidos, donde se exponen los fundamentos, la metodología y los resultados alcanzados en la construcción de un Índice de Pobreza Energética Multidimensional Ponderado (IPEMP), para la provincia de Buenos Aires, Argentina.

En el caso del artículo Mapas de azulejos en cuadrícula para representación de información geográfica. Creación de un índice topológico para su evaluación a partir de un ejemplo para Argentina, cuya autoría es de Aleksei Borísovich Elatskov, se analiza una herramienta relativamente nueva para visualizar información geográfica, conocida como Tile Grid Maps o mapas de azulejos (mosaico) en cuadrícula. El índice topológico especial evalúa la calidad de los mapas de azulejos y ofrece recomendaciones prácticas para crear este tipo de mapas.

Por último, en la sesión Aportes para la reflexión, se incluye Villas y tomas de tierra: políticas de hábitat y organización territorial (Área Metropolitana de Buenos Aires 1980-2000), de Julieta Pacheco y Guadalupe Atienza Rela, que debaten sobre el agravamiento del problema habitacional, bajo la forma del repoblamiento de las villas «erradicadas» de la ciudad, y los procesos de toma de tierras en el conurbano bonaerense.

En síntesis, el año 2024 nos encuentra celebrando los 30 años de nuestro Centro de Investigaciones Geográficas, que es la casa donde se gestó nuestra revista y, por lo tanto, renovamos nuestro esfuerzo, agradecemos a sus autorida-

DIANA LAN

des y a quienes confían en nuestro trabajo. Asimismo, reivindicamos la comunicación pública de la ciencia como práctica de la libertad y la solidaridad.

Felicitaciones a quienes hicieron y hacen investigación en el CIG y que este mes de mayo nos encuentre ejerciendo conscientemente nuestros derechos y obligaciones civiles, expresando desde la Geografía nuestra voluntad de fortalecer posiciones que promuevan la construcción de un país más justo, democrático y soberano.

Diana Lan
CIG-IGEHCS-UNCPBA/CONICET